

travaux de chemins de colonisation, 11 Agents de Colonisation et 72 Secrétaires de Sociétés d'Agriculture de Comté.

Rien n'empêcherait, aussi, que les Intendants de la Colonisation, pour chacune de leur section respective, publiassent sous l'autorité officielle du Département de l'Agriculture un Bulletin trimestriel touchant les progrès réalisés durant le trimestre, par la voie de la Presse.

*Deuxièmement.*—Diviser le Canada par district pour les fins de la colonisation, afin que toutes les sections soient également favorisées dans leur développement.

Ne connaissant pas suffisamment le territoire et les besoins du Haut-Canada, en rapport avec la colonisation, il ne sera ici question que de la partie Est de la Province, laissant au Haut-Canada le soin d'aviser pour sa part. Notons, toutefois, qu'il y a à l'heure qu'il est dans cette dernière partie du pays au moins 6 Agents de colonisation en pleine activité suivant que nous l'avons déjà mentionné.

Le Bas-Canada serait donc divisé en onze territoires ou Régions, dans chacun desquels un bureau d'agence serait ouvert pour faire progresser la colonisation qu'un bon système favoriserait. Chaque Agent serait tenu d'attirer l'attention des habitants sur les terres qui offrent le plus de chances de succès, en leur donnant des renseignements précis ; de former dans les anciennes paroisses renfermées dans les limites de son agence, parmi les jeunes gens, des noyaux de colonisation destinés à occuper le territoire à mesure que se ferait l'ouverture des chemins nouveaux.

Ces Agents pourraient, avec l'agrément du Curé, et après annonce faite, parler à l'issue des offices aux populations des grandes paroisses sur cette grave affaire.

Nul doute, aussi, que pour favoriser un plan aussi considérable en heureux résultats, nous verrions Nos Seigneurs les Evêques des diocèses du pays patroniser de leur puissante influence un semblable mouvement, en accordant à ces Agents des lettres de recommandation, afin d'inspirer plus de confiance chez le peuple au profit de la cause placée entre les mains de ces Agents.

Un mouvement ainsi organisé aurait donc pour conséquence immédiate de faire progresser la colonisation sur tous les points du pays à la fois, et engager une foule de personnes qui ont quelques moyens pécuniaires à se porter vers les terres nouvelles. Un grand nombre de cultivateurs aisés profiteraient également d'une pareille organisation pour y établir les enfants que l'héritage paternel ne peut aider autrement.

Chaque Agent serait ainsi chargé de donner gratuitement tous les lots de terre situés sur les chemins choisis à cet effet par le gouvernement.